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1 Vie associative  

1.1 Point finances de l’association

Jean Pierre nous a envoyé un budget prévisionnel 2024

1.2 Relance des adhésions

150 adhésions actuellement : relance faite par Majorie.

Plusieurs  erreurs  signalées  par  des  messages  d’adhérent.e.s,  malheureusement  très  difficile  à
éviter. A chaque fois nous réparons rapidement l’erreur qui nous est signalée.r

1.3 Sorties nature

Une sortie ornitho avec Henri a eu lieu le 19 mai à Estours : 13 participants dont 8 habitants du
hameau. Gérard : Notre plus belle observation a été le Cincle plongeur que nous avons pu voir de
longues minutes attendant patiemment, le bec plein de vers, que nous partions pour ne pas dévoiler ou
était son nid... 

En juin, 2 sorties nature sont prévues avec Dominique dans le Vicdessos et le 7 juillet, une sortie à
l’étang de Turguilla.

L’agenda  des  sorties  2024  est  en  ligne  au  site  du  CEA (taper  sorties  nature  CEA ds  l’onglet
Rechercher) où les inscriptions aux sorties nature se font avec Hello asso. Éventuellement aussi par
téléphone.

Important :  Nous vous avons envoyé une affichette annonçant  le programme des sorties
nature 2024 que vous pourriez mettre à l’office du tourisme et autres lieux propices.

1.4 Des archives accessibles à tous les Conseillers ?

Didier a proposé d’avoir un lieu de stockage informatique de l'ensemble des documents du CEA
(dossiers de recours, décisions du TA, avis des différentes commissions ou institutions...) qui serait
accessible aux membres du CA. 

Nous nous renseignons auprès d’Archiv-Host où nous sommes abonnés pour les dossiers lourds du
site. Agnès va s’en occuper avec Serge.

Gwennin recommande aussi l’outil Zaclys qu’elle utilise.

1.5 Tri des mels adressés à contact@

Agnes propose de refaire les listes pour chaque correspondant de la liste contact@ en fonction des
choix de chacun pour diminuer le nombre de mels reçus par tous les administrateurs. 

1.6 Mise à jour de la liste des administrateurs 

Beau travail de Majorie que chaque membre du CA doit compléter en ce qui le concerne.

1.7 Demande de missions bénévoles par FNE-OP

???

2 Communication du CEA  

2.1 Emissions radio

Rappels : Dominique et Henri, les accompagnateurs montagne des sorties du CEA, sont d’accord
pour une nouvelle émission radio sur le thème des sorties nature du CEA

Nous proposerons une émission / projet de panneaux flottants au lac de Mondély à l’association
Mondélybre opposée au projet.



2.2 Nouveau site du CEA

Gwennin qui s’est attelée au projet du nouveau site du CEA a demandé aux membres du Conseil de
lui écrire ce qu’ils trouvent de bien ds le site actuel : mieux vaut penser à jouer le jeu.

3 Participation à des actions collectives  

3.1 Mobilisations / Gravières

* Nous avons fait une demande des rapports de contrôle 2023 - 2024 des différents sites de gravières
à la préfecture le 5 avril. Celle-ci avait un mois pour nous répondre, ce qu’elle n’a pas fait. Et donc nous
avons saisi la Cada.

* Le CEA est sollicité financièrement pour :

- participer au budget de fonctionnement du collectif : réponse à donner au CA de juillet.

- donner 100 € de participation au travail  (qui a été efficace pour améliorer le fonctionnement du
collectif) de La Volte.

-  participer  au  lancement  du  crowfunding  prévu  pour  financer  le  film  de  Roberto  en  cours  de
réalisation sur l’action Gravières.

- participer à combler le déficit de l’action menée sur 3 jours par XR.

* La charte du collectif a été validée.

- Agnes pour le CEA a participé au soutien de la cause en faveur de l’arrêt de l’exploitation des
gravières d’Ariège en informant le public présent (tables rondes, conférence de presse, présence au
camp) lors des journées gravières organisées par XR.

* Naissance d  ’une coordination nationale   : Visio le 23 avril 2024 : 15 participants·es, représentant des
collectifs et association ainsi que des scientifiques ont participé à cette réunion. Les problématiques sont
communes  qu’ils  s’agissent  des  carrières  et  des  gravières  car  elle  engendrent  notamment  des
problématiques liées à l’eau et aux déchets du BTP. Des scientifique de Nantes (ARECOPOL) veulent
écrire une tribune pour alerter sur l’extractivisme des graves. Notre première action est de soutenir cette
tribune en écrivant un argumentaire et en le diffusant largement notamment aux élu.e.s nationaux et
européens.

*  Des  scientifiques  (hydrogéologue,  sociologue)  de    NAPALAIR   étudient  les  impacts  
environnementaux et humains de l’extraction et de l’enfouissement des déchets dans la nappe alluviale
de l’Ariège et mettent leurs connaissance à disposition (visio organisée).

* Une commission juridique a été créée. A ce sujet, le CEA a co-signé (mars 2024) avec Le Chabot
et FNE-OP le Recours Gracieux rédigé et envoyé au Préfet d’Occitanie par Henri. Notre avocate Alice
prendra le relais pour agir au TA. (Voir aussi § 5.8).

3.2 Campagne secrets toxiques

Un Cr du passage du Tour de france en Ariège ?

3.3 Sollicitations de soutien de la part de plusieurs Collectifs

* Nous avons rejoint le collectif TPMF-PLC

Le  collectif  Touche  Pas  à  Ma  Forêt-Pour  Le  Climat a  souhaité  obtenir  le  soutien  de  notre
organisation contre un projet industriel à Lacq, encore au stade de la concertation continue mais dont le
démarrage serait prévu à partir de 2025 (début de l'enquête publique).

Le collectif TPMF-PLC s'est constitué le 29 octobre dernier et compte aujourd'hui 58 associations*,
toutes  vent  debout  contre  le  projet E-CHO  d'Elyse  Energy,  destructeur  annoncé  de  forêts,  de  la
biodiversité, grand consommateur d'eau et d'électricité avec des conflits d'usage importants non ou mal
anticipés.

Ce complexe industriel réparti sur trois sites produirait en effet environ 1 % du carburant de l'aviation
nationale  (75.000  tonnes  de  bio-kérosène  par  an)  et  200.000  tonnes  de  méthanol  pour  le  trafic
maritime, en accaparant chaque année 300.000 tonnes de bois sec. Cela représente au total 500.000
tonnes de bois vert*, prélevés en grande partie dans les forêts des Pyrénées, y compris le piémont
pyrénéen au Pays Basque et jusqu'au pourtour méditerranéen.

Philippe nous représente à ce collectif.



Une réunion du collectif suivi d’une manifestation festive a eu lieu le 15 juin à Pau.

* Oui pour rejoindre le collectif de défense collective

Dans ce collectif il y a la LDH. Il s'agit d'être en capacité de soutenir d'éventuels-les futur inculpés,
financièrement, juridiquement et émotionnellement. 

La LDH a mis en place des équipes chargées d'observer les manifestations en Ariège. 

4 Acti  ons en justice  

4.1 Action au TA / balisage sentiers préjudiciables au Grand tétras

Dans le Quérigut, un sentier balisé au milieu d'une place de chant, un autre traverse une zone à
nichées (de Tétras et de Lagopèdes) avec des indices de présence récents sur un site Natura 2000
ZPS pour ces espèces d'intérêt communautaire : alors pourquoi il continuerait à exister une Stratégie
Nationale en faveur du Grand tétras,  des comptages au chant  et  au chien,  des enregistreurs bio-
acoustiques, sur fonds public et journées d'agents, etc... 

Délibération-mandat votée. Thierry va la rédiger.

4.2 Pourvoi au Conseil d’État du ministère des finances / PERM Couflens

Le cabinet Laforgue nous a proposé un avocat habilité et recommandé par FNE, maître Bonnefont
pour notre défense en Conseil  d’État  aux côtés He la Commune de Couflens et  des associations
Couflens-Salau Demain et Henri Pézerat.

Nous votons une délibération-mandat (ainsi que l’engagement financier correspondant qui nous sera
communiqué).

Le co-président Marcel Ricordeau rappelle que le second arrêt de la CAA de Bordeaux a rejeté le 20
février 2024 la requête du Ministre de l’Economie et des Finances s’opposant à l’annulation du PERM
de Couflens, ceci du fait de l’absence de prise en compte de la zone Natura 2000 du Mont Valier dans
le dossier de demande de permis de recherche de mine du pétitionaire Variscan Mines. 

Puis il expose que le Ministère de l’Economie a demandé par un pourvoi au Conseil d’Etat d’annuler
cet arrêt de la CAA Bordeaux.

Compte  tenu  des  atteintes  portées  aux  intérêts  statutaires  de  l’association  qui  défend
l’environnement du département et donc du secteur visé par le permis, il propose d’agir au Conseil
d’Etat contre ce pourvoi du Ministère et pour cela de  mandater la SAS Hannotin avocats, 77 rue du
Miromesnil, 75000 Paris, en défense et représentation de l’association dans cette affaire.

Et à l’issue du vote, les Conseillers ont décidé     à l’unanimité d’autoriser l’Association à agir en ce  
sens auprès du Conseil d’État et à cette fin, de mandater et de donner pouvoir à la SAS Hannotin
avocats, 77 rue du Miromesnil, 75000 Paris.

4.3 Demande annulation AP 26 07 22 charte utilisateurs pesticides

Hervé Hourcade dépose un mémoire en réplique au mémoire en défense de la préfecture reçu le 23
mai 24.

4.4 Affaire du projet Carrefour au Fossat

Rendu du jugement du 07 06 attendu : le Tribunal demandera-t-il une régularisation ? Alice nous
écrit : Notons par ailleurs, que cette régularisation n’était pas demandé par les défenderesses.

 En un mot, nous demeurons dubitatives sur la possibilité d’une telle régularisation qui implique de
revoir complètement l’implantation du centre commercial et une partie substantielle de ses accessoires,
et de s’interroger également sur la maitrise foncière. 

 Il convient dès à présent de regarder attentivement les nouvelles dispositions du PLU en vigueur
car il n’est pas impossible que Carrefour chercher à régulariser en se prévalent du nouveau règlement
de zonage du PLUi pour demander la levée de l’irrégularité.

 A ce titre, je pense que nous devrions avoir un échange téléphonique rapidement sur le sujet. 

 A l’issue de cet échange, nous examinerons l’opportunité de présenter une note en délibéré. 



4.5 Plainte / mort d’un Milan royal co-signée avec la LPO

Natacha s’en est occupée.

4.6 Plainte / pollution papeterie St Girons

Hervé Hourcade a envoyé au Parquet une plainte commune FNE-OP, CEA, Chabot.

4.7 Echec au Conseil d’Etat / autorisation carrière Denjean.

Commentaire de l’avocat des associations     APPROVA, CEA, Chabot  :

Le Conseil d’État vient en effet de rendre sa décision, laquelle me laisse totalement interdit.

 En effet, la formation de chambres réunies a finalement décidé de ne pas suivre son rapporteur
public, ce qui est pour le moins inhabituel, et de rejeter notre pourvoi.

Si elle a suivi M. Puigserver pour l’essentiel de son raisonnement, la motivation adoptée reflétant les
conclusions prononcées en séance et dont je vous faisais part dans mon courriel du 6 mai dernier, elle
a pour autant écarté notre moyen d’erreur de droit relatif à l’insuffisance de l’étude d’impact en ce qui
concerne la pollution des eaux sur le site Natura 2000, sans réellement motiver sa décision sur ce point
(voir point n°5 de l’arrêt).

 Je peine vraiment à m’expliquer cette décision que je trouve dès en deçà des enjeux de ce dossier,
au  regard  du  sérieux  de  notre  argumentation  que  je  persiste  à  penser  parfaitement  fondée,  en
particulier sur ce dernier point. J’en reste profondément frustré.

 Je peine en effet à accepter que ce combat, que vous menez depuis plusieurs années, trouve
un tel dénouement, alors même que nous savons combien ce projet est émaillé d’insuffisances
et de difficulté réelles pour la préservation de l’environnement.

 À cela s’ajoute une condamnation à hauteur de 3.000 euros, au titre des frais de procédure, au
bénéfice  de  la  société  Denjean  Granulats,  laquelle  me  semble  particulièrement  inique  dans  ce
contexte.

5 Dossiers  

5.1 Projet de réintroduction du castor

* Deux bonnes nouvelles :

1 - Le dossier de demande de réintroduction est sur le point d’être bouclé pour être déposé en
préfecture.

2 - la démarche en ligne de dépôt des statuts est faite. Il y a 4 co-gérants : Maïka, Jean, Jean-Marc
et Sandrine. Jean a la qualité de Gestionnaire pour l'administration qui l'impose. C'est lui qui devrait
nous  donner  des  nouvelles  de  suites  données  par  l'administration.  Le  logo  de  l’association  et  la
campagne de dons à lancer avec des propositions de « cadeaux » sont en discussion.

* Une réunion est prévue la semaine du 24 juin avec à l’odj     les questions en suspens   :

- Il avait été décidé qu’une fois validé le dépôt des statuts, de faire un Cp et d’organiser une soirée
en salle avec exposition des oeuvres de Salomé et projection d’un film pour lancer l'association en
recueillant des adhésions.

- Nous avions décidé au CA d’avril de faire appel à un.e Service civique pour animer le lancement de
l’association.

- Prolongation du travail de Marion après le contrat au CEA qui se termine fin Juillet, si oui, avec
quelle structure, le CEA ? L’asso A L’Eau Castor ?, Avec quels financements : un appel à dons via Hello
asso ?

- Chercher des parrainages : Suzanne Husky (sa façon de parrainer serait de prêter des œuvres);
Jean Yves Ferri, auteur de la BD "le retour à la terre" (lui demander de faire mini BD ou expo) ; Nicole
Rieu,  chanteuse  habitant  à  Seix ;  Gilles  Boeuf,  directeur  du  Muséum  d'histoire  naturelle ;  une
journaliste de France culture habitant à Lercoul ; le photographe qui fait des photos sur les castors...

- Faire une lettre ouverte aux naturalistes pour les obliger à se positionner clairement.



5.2 Action contre la chasse au brame

* Sabine, en lien avec Nathalie propose,     suite à la dissolution de l’assemblée   :

• Nous reportons la question écrite au gouvernement fin d’année par exemple 

• Nathalie va voir avec CAP s’il est opportun de publier une tribune en septembre 

• J’oublie l’action de rue qui n’est pas en adéquation avec notre stratégie pour le moment 

*  Les soutiens éventuels à notre action et avec qui nous sommes en lien : l’ASPAS, One Voice,
Animal Cross, Jean-Pierre Mormal, AJS Savoie, Fondation Bardot (mon contact pourranous aider je
pense), l’écrivaine Claudie Hunzinger, Denis Cheyssoux de France Inter.

5.3 Projet de déviation de Tarascon

Le  CNPN  a  donné  un  avis  favorable  sous  conditions  /  la  demande  de  destruction  d’espèces
protégées.  Nous  manquons  d’informations  naturalistes  sur  ce  secteur  riche  en  biodiversité.  Nous
contestons cette nouvelle artificialisation des sols et le « saucissonnage » de la présentation du projet.

La question demeure : comment obtenir les infos naturalistes de terrain qui nous manquent ?

5.4 Projet de centrale solaire à la Bastide de Besplas

Pétition  en  ligne  https://www.change.org/p/non-aux-panneaux-solaires-dans-la-plaine-de-sogob
%C3%A8re-la-bastide-de-besplas 

Bonne nouvelle : les élus, maire et Com-com, sont opposés à ce projet. Connie reste en lien avec le
collectif qui s’emploie à préserver la plaine de Sogobère, belle plaine agricole au sud du village de la
Bastide-de-Besplas où est prévu ce projet agri-voltaïque. 

5.5 Projet de panneaux flottants sur la retenue de Mondély

Une pétition initiée par l’association Mondélybre est en cours pour la préservation du lac / ce projet :
https://www.change.org/p/non-aux-panneaux-solaires-photovolta%C3%AFques-flottant-sur-le-lac-de-
mondely 

MONDELYBRE : https://mondelybre.sitew.fr/ 

5.6 Projet de la retenue d’eau de Gérac

* Il s’agit de la création d’une retenue d’eau dans le cirque de Gérac - domaine skiable de Guzet-
Neige sur  la  commune d’Ustou (09) :  depuis  35 ans,  le  Comité  Écologique Ariégeois  se mobilise
notamment  pour  la  préservation  du  cirque  de  Gérac,  sur  la  commune  d'Ustou,  dans  le  Haut-
Couserans. 

En 2020 les associations CEA et Chabot avaient bloqué par un succès en référé au TA, l’avancée
d’un premier projet de retenue d’eau.  Aujourd’hui, ce site exceptionnel est à nouveau menacé par le
projet de création d'une retenue d'eau (pour alimenter des canons à neige !), qui impactera gravement
le  paysage  et  la  biodiversité,  notamment  par  la  destruction  ou  les  dérangements  rédhibitoires
d'espèces rares  et  emblématiques des Pyrénées.  Nous ne laisserons pas faire  sans  nous battre
farouchement, qui plus est avec le soutien total du Chabot. 

* Nous vous avons invité à donner votre avis à la consultation ouverte juquau 30 juin     :

https://enqueteur.dreal-occitanie.developpement-durable.gouv.fr/index.php?r=survey/
index&sid=284557&lang=fr

N'oubliez pas de commencer votre réponse à la consultation par : Je m’oppose à cette dérogation à
l’interdiction de destruction d’espèces protégées et  également à la création d’une retenue d’eau dans
le cirque de Gérac pour alimenter les canons à neige du domaine skiable de Guzet-Neige. 

* Appui important à notre contestation     (à citer bien sùr  ): la Commission Nationale de Protection de
la Nature a donné un avis très nettement défavorable au projet en septembre 2023 notamment faute de
preuve d’intérêt public majeur et de solution alternative satisfaisante. Son avis pointe aussi la faiblesse
de l’évaluation de l’état initial ainsi que de l’appréciation des enjeux et de l’évaluation des impacts.

Elle avait déjà donné un avis défavorable à une demande de dérogation d’espèces protégées  pour
un premier projet de retenue en décembre 2017.

https://mondelybre.sitew.fr/
https://www.change.org/p/non-aux-panneaux-solaires-photovolta%C3%AFques-flottant-sur-le-lac-de-mondely
https://www.change.org/p/non-aux-panneaux-solaires-photovolta%C3%AFques-flottant-sur-le-lac-de-mondely


*  Il  y  a  un  risque  que  les  travaux  commencent  cet  été  si  l’autorisation  environnementale  est
accordée. Daniel demande à Alice et à Hervé de désigner qui des deux défendra ce dossier au TA.

5.7 Permis de construire observatoire Guzet 

* Nous avons besoin de prendre connaissace du nouveau permis de construire délivré par le maire,
Jean Pierre et Daniel s’en chargent auprès de la mairie d’Ustou.

* Là aussi il y a un risque que les travaux commencent cet été si l’autorisation environnementale est
accordée. Daniel demande à Alice et à Hervé de désigner qui des deux défendra ce dossier au TA.

* Lilian a réalisé un dossier ultra-complet sur les impacts de ce projet / biodiversité et le paysage de
très grande valeur du secteur concerné, qui servira à notre contestation en justice le moment venu.

5.8 Projet aménagement foncier, agricole, forestier, environnemental (AFAFE) à Limbrassac

Marcel a envoyé un mel à l’association du village pour savoir si ce projet d’aménagement piloté par
le CD 09 et prévu sur presque la moitié du territoire communal, convient aux habitants. A suivre.

5.9 Messages de demande d’aide reçus de la part d’adhérents

* Problème d'herbicide déversé par un voisin et la nuisance olfactive entraînée : Valérie s’en occupe.

* Dépôt sauvage à Cescau : JP s’en occupe. 

* 4x4 vu au bord du lac de Montbel : Il y avait des traces d'allez retour ainsi que des traces dans la
zone inondée. Pile où on trouve têtards et petits poissons. Marcel répond à Florence.

6 Infos  

6.1 Enquête publique / projet d’extension carrière à Roumengoux

Elle aura lieu du 27 mai au 29 juin 2024. https://www.registre-dematerialise.fr/5382

6.2 Suivi du centre d’enfouissement de Berbiac

Mireille qui siège pour le CEA à la Commission de suivi du site d’enfouissement, écrit :

Une bonne nouvelle à transmettre: le plâtre a maintenant une filière de traitement, il doit être trié lui
aussi dans les déchets ultimes.

Le seul problème à suivre est celui des oiseaux, cigognes, grands rapaces qui nichent sur Montaut
et viennent s'alimenter sur Berbiac.

1) Ils s'électrocutent sur la ligne THT.

2) Ils s'intoxiquent avec du plastique ingéré.

Avec le réchauffement climatique, les oiseaux migrateurs se sédentarisent et il est vrai que nous
avons des cigognes un peu partout en France, l'Alsace n'en a plus le monopole.

RTE a été contacté pour que la ligne THT soit équipée de systèmes de protection des oiseaux. C'est
programmé. L'effarouchement par des tirs assume, pour le moment, la protection de ces oiseaux. A
suivre ... 

La réunion s’est tenue aux Foyers Ruraux de Foix le samedi 15 Juin de 15h à 18h

https://www.registre-dematerialise.fr/5382/

